

Undang-Undang No.11 Tahun 2012 tentang Sistem Peradilan Pidana Anak, dengan menggunakan model penanganan *restoratif justice*, yaitu dijelaskan pada pasal 1 ayat (6) “Keadilan Restoratif adalah penyelesaian tindak pidana dengan melibatkan pelaku, korban, keluarga pelaku/korban, dan pihak lain yang terkait untuk bersama-sama mencari penyelesaian yang adil dengan menekankan pemulihan kembali pada keadaan semula, dan bukan pembalasan.”

Penanganan hukum Berdasarkan Konvensi Hak Anak yang kemudian diadopsi dalam Undang-Undang No.23 Tahun 2002 Tentang Perlindungan Anak, ada empat prinsip umum perlindungan anak yang menjadi dasar bagi setiap negara dalam menyelenggarakan perlindungan anak, antara lain:

1. Prinsip Nondiskriminasi
2. Prinsip kepentingan terbaik anak (*Bestinterests of the child*)
3. Prinsip hak hidup, kelangsungan hidup, dan perkembangan (*The right to life, survival and development*)
4. Prinsip penghargaan terhadap pendapat anak (*Respect for the views of the child*).

Dalam mengenai perkara hukuman bagi anak sebagai pelaku tindak pidana kekerasan seksual sesama anak dibawah umur dalam perkara nomor: 10/Pid.sus.anak/2015/PN.GSK di pengadilan negeri gresik, hakim pengadilan negeri gresik menjerat pelaku berdasarkan pada ketentuan pada

bagi anak di bawah umur cukup bersifat mendidik dan mencegah, dan tidak dibenarkan memberikan hukuman *had* atau "hukuman berat".

Sekalipun demikian, negara boleh mengambil kebijakan khusus bila terjadi masalah tindak pidana anak. Negara bisa memaksa orang tua atau wali untuk mendidik anaknya, atau negara mengambil anak dari pengasuhnya dan menyerahkannya pada pengasuh lain yang mampu dari kalangan kerabat yang berhak atas pengasuhan anak. Bila anak sebatang kara tidak memiliki pengasuh dan wali, maka negara berkewajiban memelihara anak tersebut dan mendidiknya agar tidak menjadi pelaku kriminal. Atau negara bisa memutuskan agar anak tersebut di berikan binaan di Lapas Anak. maka dalam perkara ini hakim memiliki wewenang dalam menyelesaikan dan memutus perkara berdasarkan undang-undang yang berlaku dan peraturan-peraturan yang berlaku.

Hakim bersifat preventif (pencegahan) karena pelaku adalah anak di bawah umur belum mukallaf . Hukum yang di tegakkan dalam islam, mempunyai 2 (dua) aspek di antaranya yaitu:

- a. Preventif (pencegahan)
- b. Represif (pendidikan)

Dengan diterapkan 2 (dua) aspek tersebut akan dihasilkan suatu aspek kemaslahatan, yaitu terbentuknya moral yang baik, maka akan menjadikan masyarakat yang aman, tenteram, damai dan penuh dengan

Apabila pukulan masih dalam batas-batas tersebut maka orang yang melakukan pengajaran tidak dibebani pertanggungjawaban karena perbuatannya termasuk perbuatan mubah. apabila pemukulan mengakibatkan cedera pada anggota tubuh anak menurut Imam Malik dan Imam Ahmad pengajaran atau pendidik tidak dikenakan penggantian kerugian, selama pukulannya itu layak di anggap sebagai pendidikan dan masih dalam batas-batas yang telah ditentukan oleh syara'. Apabila pukulannya sangat keras sehingga tidak layak dianggap sebagai pendidikan, pendidik atau pengajar dikenakan pertanggung jawaban pidana. Menurut Imam Syafi'i, orang yang memberikan pengajaran harus mengganti kerugian atas cedera pada anggota tubuh anak kecil akibat tindakan pengajaran dalam keadaan bagaimanapun. alasannya karena pendidikan dan pengajaran merupakan hak dan bukan kewajiban. dengan demikian, ia boleh meninggalkan dan boleh juga mengerjakannya. apabila ia mengerjakan maka ia bertanggungjawab atas akibat perbuatannya itu.

Imam Abu Hanifa berpendapat bahwa pendidik harus mengganti kerugian atas cedera pada anggota tubuh anak kecil tersebut.pendapat imam abu yusuf mengatakan bahwa bapak, kakek, dan *washiy* diberi izin untuk melakukan perbuatan pengajaran dan tidak ada pertanggungjawaban atas perbuatan yang di bolehkan.

Hal di atas merupakan pengajaran ketika orang tua mengetahui bahwa anaknya sudah terlibat pada pergaulan bebas, akan tetapi anak tersebut tidak mentaati apa yang dikatakan orang tuanya maka

diperbolehkan anak tersebut diberi pengarahan oleh orang tuanya. Adapun peniadaan hukuman atau hapusnya hukuman bagi pelaku kekerasan seksual yang berkaitan dengan kemaslahatan umum.

Dalam uraian yang sebelumnya telah dijelaskan bahwa hal-hal yang menyebabkan hapusnya hukuman itu ada empat, yaitu:

- 1) Paksaan.
- 2) Mabuk.
- 3) Gila, dan
- 4) Dibawah Umur

Melihat dari 4 hal diatas maka ada korelasi antara hukum pidana islam dengan positif, terletak pada angka 4 yang mana hapusnya hukuman bisa disebabkan si pelaku masih dibawah umur. Konsep yang dikemukakan oleh syariat islam tentang pertanggung jawaban anak dibawah umur merupakan konsep yang sangat baik. meskipun konsep tersebut telah lama usianya, namun konsep tersebut menyamai teori terbaru dikalangan hukum positif. Hukum Romawi sebagai bentuk hukum positif yang paling maju pada masa turunnya syariat islam dsn yang menjadi dasar hukum-hukum eropa modern, mengadakan pemisahan antara pertanggung jawaban anak dibawah umur dengan pertanggung jawaban orang dewasa dalam batas yang sangat sempit, yaitu usia tujuh tahun. dengan demikian menurut hukum romawi, apabila anak-anak telah mencapai umur tujuh tahun keatas maka ia dibebani pertanggungjawaban pidana. akan tetapi apabila seorang anak belum mencapai usia tersebut

maka ia tidak dikenakan pertanggungjawaban pidana, kecuali kalau ketika melakukan jarimah ia mempunyai niatan untuk merugikan orang lain. pandangan hukum romawi tentu saja jauh berbeda dengan konsep yang dibawa oleh syariat islam.

Menurut syariat Islam, pertanggungjawaban pidana didasarkan atas dua perkara yaitu kekuatan berfikir dan pilihan. sehubungan dengan hal tersebut maka kedudukan anak dibawah umur berbeda-beda sesuai dengan perbedaan masa yang dilaluinya dalam kehidupannya. semenjak ia dilahirkan sampai ia memiliki dua perkara tersebut.

Secara alamiyah terdapat *tiga* masa yang dialami setiap orang sejak ia dilahirkan sampai ia dewasa.

1. *Masa Tidak Adanya Kemampuan Berfikir (Idrak)*

Masa ini dimulai sejak seorang dilahirkan dan berakhir di usia tujuh tahun. Pada masa tersebut seorang anak di anggap tidak mempunyai kemampuan berfikir dan ia disebut anak yang belum *tamyiz*. Sebenarnya *tamyiz* itu dimana seorang bisa membedakan mana yang benar dan yang salah, tidak dibatasi dengan usia tertentu. Akan tetapi, Para fuqaha berpedoman kepada usia dalam menentukan batas-batas *tamyiz* dan kemampuan berfikir, agar ketentuan tersebut bisa berlaku untuk semua orang, dengan berpegangan kepada keadaan yang umum dan biasa terjadi pada anak. Dengan demikian seorang anak yang belum *tamyiz* karena belum mencapai usia tujuh tahun, apabila ia melakukan suatu jarimah

